

Subscripción Mensual: **3.00**
Número Sueldo: **15 céntimos**
Número Atrasado: **25 céntimos**

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES
ORGANO DE LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA

DIRECTOR-G. RINTE:
GERARDO G. CASTRO SABORIO
JEFE DE REDACCION:
JOAQUIN V. REGAS COTO
ADMINISTRADOR:
ROBERTO MONTERO R.

ASO II

SAN JOSE, COSTA RICA, C. A., MARTES 22 DE MARZO DE 1921

Núm. 178

Encuesta del "Diario del Comercio"

Opinión del ex-Presidente de la República

Información completa de este escandaloso hecho

En números anteriores nos hemos ocupado de este suceso, la sustracción de billetes del Interoceánico, alrededor del cual la fantasía popular ha bordado una serie de comentarios en los cuales la que más padece es la verdad. Hasta nosotros, los cronistas de los días, nos dejamos llevar de este decir y a veces deslizamos en las columnas del periódico conceptos errados.

Para no caer en estas equivocaciones a veces perjudiciales, hemos preferido hacer acerca de este hecho del Interoceánico una investigación minuciosa. Allí donde nos podían dar mayor cantidad de detalles y datos exactos y verídicos fuimos a encontrarlos para servirlos al público lector de este diario.

Antepusimos que la investigación de estos hechos está a cargo del señor Alcalde 19 de esta ciudad, señor Brenes, quien sigue en secreto la sumaria. Se descubrió la sustracción de billetes a propósito de la falsificación que en días pasados hizo Ortega, hecho del que dimos cuenta detallada en su oportunidad; se recordará que la investigación descubrió que billetes de \$ 5.00 y de \$ 10.00 habían sido falsificados hábilmente. En unas alfornajas dejadas en el establecimiento comercial de don Antonio Monteleagre se encontró gran cantidad de estos billetes a medio terminar.

La actual Directiva del Interoceánico decidió entonces retirar de la circulación todos los billetes de 100 y de 50 colones, series A y B para ser reemplazados por otros cuya falsificación es tan difícil que podía al Banco en estado de no temer que gentes perversas

Un distinguido huésped



Desde hace unos pocos días es nuestro huésped muy distinguido el Coronel don Rafael Alvarado Tinoco; militar y periodista, a él nos hemos referido en números anteriores, permanecerá unos cuantos días en este país, antes de regresar a Guatemala de donde nos trajo un abrazo fraternal.

Escuela Normal de Costa Rica

La Escuela Normal de Costa Rica pone en conocimiento de los interesados que los exámenes de concurso se verificarán en el orden siguiente:

Lunes 28, aspirantes por Heredia
Martes 29, " " Alajuela
Miércoles 30, " " Cartago
Jueves 31, " " las otras provincias.

Los exámenes empezarán siempre a las 9 horas. El concurso quedará cerrado el día miércoles 23 de marzo a las 16 horas.

El Secretario,
FAUSTO COTO MONTERO

Costa Rica y Panamá Nuestro triunfo es incontestable

El Laudo White será cumplido

CABLEGRAMA

Depositado en Washington el 21 de marzo de 1921, a las 9 h.—
Recibido en San José el mismo día a las 10 h. 40 m.

Reclamaciones británicas

El anterior cablegrama fué leído ayer en el Congreso por el señor Secretario de Relaciones Exteriores; la petición Porras pidiéndole al Presidente Harding modificar su actitud respecto al conflicto entre Costa Rica y Panamá ha sido desestimada por injusta. Es inalterable, pues, la resolución de los Estados Unidos en cuanto se refiere a su actitud en este asunto, que es la de hacer respetar los derechos que hicieron a nuestro pueblo correr a la frontera amenazada.

El concurso de billar

Desde principios de febrero en el Centro de Amigos de esta capital se organizó un campeonato de billar. Las inscripciones para participar en ese concurso se cerraron el 15 de ese mismo mes. No se procedió inmediatamente a efectuar dicho torneo, porque algunas imperfecciones en los tacos, las bolas y las mesas lo impedían; estos defectos ya han sido subsanados, por lo cual el encargado del interesante campeonato, don José Albertazzi Avendaño, tiene especial interés de realizarlo en uno de los días posteriores a la Semana Santa.

LA GRANJA de JOSE RODRIGUEZ M.

ACABA DE RECIBIR
EL SURTIDO MAS-GRANDE QUE HAY EN EL PAIS

En Sardinas, Salmón, Atún, Encurtidos, Bacalao y Carbanzos.
Cemento, Leche Condensada, Maicena, Arroz, Alambre de Púas Inglés, vasos y mantaeca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.

CACAO de Primera clase a 40 colones quintal y del 15 de Abril en adelante a 35.00 quintal.

Nuevos y muy importantes conceptos del Lic. don Pedro Pérez Zeledón

En vista de la importancia que el distinguido estadista Lic. don Alejandro Alvarado se ha dignado conceder a mis pobres escritos, por el hecho de honrarlos con sus atildadas réplicas desde el alto puesto a que sus indiscutibles méritos lo han llevado, no puedo yo por mi parte ahorrar al paciente público lector el fastidio de seguir oyéndome.

Admire mi honorable contrincante documentos luminosos para demostrar la conducta incorrecta del Gobierno de Panamá, al empeñarse en mantener a todo trance la posesión y disfrute de las tierras del Pacífico, que por el Laudo Loubet y el tratado Anderson-Porras pertenecen a Costa Rica de un modo irrefragable; y yo no puedo menos que estar de acuerdo con todo lo que al respecto dice el señor Alvarado. Pero debo advertir que todo cuanto a ese particular se refiere, es materia extraña en la presente contienda, porque no se trata en ella del título de señorío que a Costa Rica corresponde en aquella región, título que tiene un fundamento indestructible en el tratado antes dicho, el cual se halla en vigencia y no ataca Panamá; sino que de lo que ahora se trata, es de la ocupación de ese territorio, su disfrute, cosa absolutamente distinta de la primera; y que tanto por derecho privado, como por derecho internacional tiene trámites precisamente marcados para su logro, sin empleo de la violencia.

La prueba de que son cosas absolutamente distintas el señorío, por un lado, y la tenencia de la cosa en que el dominio consiste, por otro, es la omisión en que incurrieron diversas administraciones de Costa Rica, por largos años, al abstenerse de proceder al desalojamiento de Panamá, así antes como después del Laudo White, cuando es bien sabido y el mismo Estado de Panamá lo tiene perfecta y repetidamente reconocido, que Costa Rica es dueña, por encima de toda controversia, de las tierras situadas al Norte y al Oeste de la línea de Punta Burica-Cerro Pando; desde el punto y hora en que se canjeó el Tratado Anderson-Porras.

Razones de muy seria fadole tuvieron las administraciones Jiménez y González Flores para no aventurarse a medidas extremas. Esas mismas razones, y su falta de personería internacional ante el Gobierno de Washington, compeleron al señor Tinoco a ser igualmente mesurado. Tocóle en suerte al señor Acosta saltar la valla con resultado hasta ahora desfavorable; porque su parecer de que se trata de un nuevo acto de administración no ha prosperado en la práctica. De paso quedan lavadas del reproche de indolencia y pusilanimidad las cautas administraciones Jiménez, González y Tinoco.

Ejemplo digno de haberse tenido en cuenta es el que dió Colombia,

cuando queriendo a todo trance imponer a Costa Rica la perentoria aceptación de la sentencia Loubet, tras negociaciones que dilataban más de lo que su paciencia consentía, llegó al extremo de señalar, por sí y ante sí, lugar, día y hora para el comienzo de la operación de deslinde; pretensión que resistió Costa Rica a pesar de su pequeñez; allanándose Colombia, al fin, a seguir adelante las negociaciones interrumpidas.

Bonadósamente atribuye mi estimable adversario a miopia de mi parte un grave error mío, el de afirmar que se había omitido comunicar de una manera oficial a la Sra. de Estados Unidos la resolución de nuestro Gobierno de llevar a efecto, por las vías de hecho, el desahucio del Gobierno de Panamá en la región de Coto.

Pues bien, yo disencero que de esa misma miopia que se me tacha padece el Honorable Secretario Colby, cuando en mensaje dirigido al señor Alvarado, por el medio del Encargado de Negocios de Estados Unidos en esta capital, le dice a nuestro Canciller: «Que su Gobierno (el de Estados Unidos) lamenta que Costa Rica actúe con precipitación y sin protesta previa de sus intenciones».

Yo no hice más que repetir la amarga queja del Secretario Colby.

Como no puede admitirse que en el despacho de la Secretaría de Estados Unidos de Washington se traspareciera la nota de nuestro Canciller dirigida al señor Beeche, y por éste trasmitida a Mr. Colby el 15 de diciembre de 1920, lo que debe pensarse es que el texto de esa nota no fué tomado en Washington con el carácter perentorio que aquí se le dió. Y en efecto, analizando ese texto, resulta que él no es más que un papel en el cual se dijo y no se dijo lo que se quería decir. Veámoslo.

Según él, quien conversó con Mr. Martin acerca del gravísimo asunto, no fué el Ministro de Relaciones Exteriores, sino el señor Acosta, y ya se sabe el escaso valor que en asuntos de esta naturaleza tienen las meras conversaciones, aún en el supuesto de que sea interlocutor un Jefe de Estado. Se ignora en qué términos comunicó al departamento de Estado esa conversación Mr. Martin. Es verdad

Confederación General de Trabajadores

Un acuerdo de la Directiva

San José, 15 de Marzo de 1921.

El Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO.

P.

La Confederación General de Trabajadores, en Asamblea verificada el día 15 a las 21 horas acordó: Retirar al señor don José Ramón Mesén de la Sociedad, por que comprobadas infracciones resultó no ser consecuente a los ideales socialistas.

Por el Comité,
JOSÉ SOLANO C., Srío.

Escuela de Agricultura

Señor Secretario de Instrucción Pública, don Miguel Obregón

Ciudad.

Muy estimable señor:

Según la nota dirigida a Ud., por el caballero Liedo, don Luis Cruz Meza y que aparece publicada en el DIARIO DEL COMERCIO N° 176 de 18 de los corrientes, se desprende que para que la Escuela de Agricultura continúe sus labores es necesario que pase a ser una institución nacional, dotándola de su profesorado retribuido, los implementos agrícolas indispensables y un terreno suficiente para el ejercicio de los escolares en la práctica de los principios agrícolas, según lo competente el Sr. don Teodoro Picado en su comunicación dirigida al Licdo. Cruz Meza.

Como aquella nota tiene fecha 23 de febrero y hasta este momento no se ve que esa Secretaría haya dado paso alguno en el sentido de resolver favorablemente lo indispensable para que continúe sus labores algo importante plantel, el infrascripto que siempre ha sido admirador de una institución tan provechosa a la Nación, respetuosamente se dirige a Ud., para interrogarlo qué ha pensado el Supremo Gobierno sobre el particular.

Y al hacerle esta pregunta lo hago por el interés que como Guacacateco y vecino de Puntarenas tengo en el fomento de la agricultura, por que ella es la única fuente que nos ha de salvar de la difícil situación por que atraviesa el país y por que aquellas provincias al construirse el ferrocarril del Guan-

Continúa preso un indiciado

Ha sido ya terminada y pasó al conocimiento del señor Juez 2° del Crimen, la sumaria sobre el incendio del establecimiento «La Playa», frente a la Estación al Pacífico.

El indiciado, cuya solicitud de ex-carcelación denegaron el Alcalde 49 y la Corte Suprema de Justicia, continúa preso todavía.

Si Ud. necesita artículos de artículos de vestir, para casa, comestibles o licores, visite antes del 19 de Marzo AL SIGLO NUEVO.

caste y el muelle de Puntarenas en donde atraquen las naves de alto calado, iniciarán de una manera sorprendente su ensanche agrícola, para lo cual necesitan de peritos técnicos que perfectamente pueden obtener sus conocimientos en la escuela de agricultura fundada por don Luis Cruz Meza.

Esperando que Ud. tenga la bondad de contestarme me suscribo de Ud. muy atto. y S. S.

MANUEL J. GRILLO
San José, 21 de marzo de 1921.

Igualeda por Ninguno

IMITADA por Todos CERVEZA TRAUBE Igualeda por Ninguno

CÁMARA DE COMERCIO

El Alza del Cambio

Ya hemos dicho en nuestros artículos anteriores que el alza del cambio que tuvo lugar en estos días, se ha debido única y exclusivamente a un golpe andaz de especulación. Hemos dicho y repetimos que tal andadura reviste ciertos caracteres de inmoralidad en materia de negocios, en la actualidad, que—casi estamos seguros de ello—no tiene precedente en nuestro país.

El apenas creíble irrispeto hacia la difícil situación en que nos encontramos, al valerse de propicias ocasiones para hacer grandes sumas de dinero en beneficio particular con gravísimo perjuicio para todos los habitantes del país, si bien no encuentra castigo posible previsto por las Leyes, no por eso es menos merecedor de tal castigo. Al amparo de una libertad que en pocos lugares fuera del nuestro se encuentra, se toma en mano una situación desfavorable para la comunidad—la misma que prescribe esas libertades—y se le azota cruelmente, con risa y satisfacción de demonio. Y lo que es peor, allá en las intimidades se hace alarde del inaudito poder que viene, en cualquier momento, a establecer no la suma a que tiene derecho el trabajador, en cualquier ramo de la actividad, para llenar cumplidamente sus necesidades, sino la ración de pan con que puede contar, más o menos grande, en proporción con el capricho de quienes por una debilidad inexplicable del Gobierno en su Departamento de Hacienda—ejercen tan peregrino poder para beneficio de su peculio privado.

Los eternos ciegos que componen el llamado «público en general» soportan todos los vejámenes, y con su silencio y falta de protesta se convierten en cómplices inconscientes de la especulación. Temen los unos que se tomen represalias en contra de sus pequeños intereses, y anteponiendo esta pequeñez a la grandeza del deber, callan y reciben latigazos cual esclavos de Nerón. Temen los otros, con más grandeza de alma y mejor juicio, que no se les acerque en un movimiento de protesta y defensa, y se abstienen de entrar al combate.

Y la duda y la vacilación mantienen al aguantador «público en general», en la división más perfecta, convertidos en débiles carneos que han de tomar el sendero que les indique la vara de su pastor.

Y entre el manso y humilde «público en general» se encuentra el recibepal de todas las ocasiones, el Comercio, que siente venir la ruina encima de sus espaldas y, con su temerosa actuación, con su táctica sanchopanesca, se convierte humildemente en el intermediario eficaz para el cobro del producto de la explotación iníca. Temeroso, en efecto, de que el alza escandalosa de precios, a que sin duda da lugar el alza del cambio, se le achaque a sus propios movimientos y a sus propias ansias de lucro, carga con la pérdida sobre sus espaldas, y cobra para el bolsillo del que lo amenaza con su látigo. Y éste, entre tanto, se ríe mestófolicamente al esperar una nueva víctima con su rojo tenedor.

Este humilde recibepal parece olvidar algo que le concierne vitalmente. La avalancha de los que no pueden ni quieren soportar más tiranía monetaria se está formando lentamente. En no lejano día, si continúa esta iníca especulación, se levantará,—ciego—en busca de alguien a quien castigar. Y esa ira, esa avalancha, caerá por entero sobre el comercio, el que sufrirá todas las consecuencias por haber sido el cómplice de los poderosos que llenan sus arcas con monedas de hambre, de enfermedad y de miseria.

El Comercio debe, antes de que sea demasiado tarde, levantar su protesta de hecho, impidiendo que con sus propios dineros se mantenga en alto el látigo que lo fustiga, porque si no lo hace llegará infelizmente el momento en que se le pedirá cuenta de su mansedumbre y de su aceptación tácita de tales métodos causantes de miseria en las turbas que mañana se levantarán como una tromba anárquica a destruir todo lo que encuentre a su paso.

La paciencia ha de tener límite. El límite, señores comerciantes y público en general, ha llegado. Es necesario proceder a dar una lección que sienta un verdadero precedente. Es indispensable imponer un castigo contra los que con tanta iniquidad se burlan del sufrimiento nacional, tomándolo como base para sus especulaciones. Si las leyes no ayudan a los oficiales públicos a proteger al país, o si los oficiales públicos son suficientemente débiles para no ver el modo de protegerlo, hay que proceder como indica la razón para cortar la cabeza del dragón.

Fórmese ya un núcleo que sin temores de ninguna especie se prepare a movilizar sus fuerzas monetarias en un momento dado a fin de llegar al fin que es necesario obtener. Pero ese núcleo debe ser respaldado compactamente, debe tener una fuerza respetable a sus espaldas para que no se le anique. La fuerza del comercio y del público en general debe, como un solo hombre, acuarcer este movimiento que ha de establecer un precedente sano y dar una lección de gran valor a los que ven con desprecio nuestras fatigas y se vanaglorian de su temporal poder.

Y este primer movimiento, que se detenga en el momento de obtener lo que la razón pide. Si no se lleva a cabo y permitimos que continúe la risa y el flagelo, será preciso buscar la turba, hacerle sentir a las masas toda la iniquidad de los procedimientos, elevando el costo de todos los artículos en la misma proporción que se eleva el tipo de cambio. Será preciso producir hambre y rabia en las masas para que estas se den cuenta de la espada que pesa sobre sus cabezas y se levanten a hacerla saltar en mil pedruzcos.

No esperemos esa necesidad. Procedamos nosotros mismos con el poder que está en nuestras manos, y que es el mismo que sumisamente hemos entregado en manos de los especuladores para sus inmorales operaciones.

Convertibilidad de billetes

Sorprende nos ha causado ver que en la sesión del 18, el Congreso trató la convertibilidad de billetes por oro, del 19 de abril en adelante, y decimos sorpresa por cuanto en diferentes ocasiones los Tribunales comunes han sentido fallo de que se deben recibir como oro, y por cuya razón, los tenedores de esos billetes, en vez de gastar con su retención han perdido de acuerdo con la suma de ellos, y si los han retenido es justamente como aquel que guarda un documento para hacerlo efectivo en el plazo estipulado. La Ley misma de 1914 y luego de 1918, los convierte en documentos cuyo cumplimiento es el 31 de marzo de 1921. De manera que no cabe ninguna discusión si deben o no ser convertibles.

Ahora bien: algunos Diputados sostienen la tesis de la no conveniencia de la conversión en oro porque éste se iría del país, pareciéndoles muy poco razonada y poco juiciosa la tesis, y ya que el «patriotismo» los lleva a pensar así, debemos aclarar que los tenedores de esos billetes tienen derecho a que les sean cambiados en moneda acuñada de oro, del 19 de abril en adelante. Apoyar por «proteger» el recatamiento los intereses de los establecimientos bancarios perjudicando muy de cerca los de un tercero, que es el tenedor de esos billetes. Y nuestra sorpresa es mayor al ver que quien propone un nuevo plazo es el Ejecutivo. ¿Qué gana con ello el Gobierno? Acaso no ha pensado en que inmediatamente que se promulgue la convertibilidad tiene que bajar el cambio y la situación financiera del país sería más bonancible?

UN PERJUDICADO

Importante moción del diputado Lozano A.

En defensa de la Patria
Liberia, marzo 12 de 1921.
Sr. Director del DIARIO DEL COMERCIO San José

Muy señor mío:
Lo saludo atentamente y le ruego publicar en su periódico, la lista de voluntarios de Liberia que marcharon a la línea de fuego en defensa de la patria, en esta emergencia. José Alberto Cortés Carvajal, Aristides Baltodano, Edgardo Baltodano, Manuel Martínez González, Carlos Larraz, Roberto Núñez, Arturo Montiel, Luis Núñez, Juan Cischar, Amadeo Esquivel, Raimundo Martínez, Juan Villarreal, Antonio Garner Alvarado, Rudecindo Beneditos, Claudio Castillo, Ernesto Calvo, Ezequiel Mejía Brenes, Juan Peralta, Rómulo Blanco, Jesús María Zeledón, Gilberto Beneditos, Héctor Cruz Montoya, Miguel Ángel Salazar, Dolores Álvarez, José Silvestre de la O, Lisimaco Rovira, Guadalupe Peña Gómez, Mario Hernández, José María Peña Gómez, Augusto Sáenz, Jesús Chávez, Alejo Matín, Sixto Alvarado, Leonardo Martínez, Ricardo Olivares, Rafael Matreña, Antonio Bermúdez, José Antonio Amador, Concepción Álvarez. Los acompañó desinteresadamente, la señora Rosalía Díaz.

Estos valientes, como el pueblo en masa, tanto en sus manifestaciones públicas, como en su decisión abnegada, han sido inspirados únicamente en el amor a la patria.

Consérvese bien y ordene a su segundo servidor.

ABEL MAYORGA RIVAS

El impuesto de cerveza del país

El 9 de julio del año próximo pasado, el Comercio de Licores de esta ciudad elevó atenta memorial a la Secretaría de Instrucción Pública, pidiendo se suspendiera el pago de \$ 9.00 anuales que como impuesto por venta de cerveza del país viene cobrando la Junta de Educación desde el año 1906, habiendo el comercio aducido razones bastantes e invocando sobre todo la Ley vigente que de una manera expresa concede al patentado el derecho de expendir cerveza del país sin necesidad de pagar más impuesto que el municipal a que da derecho por medio de un remate público y porque la cerveza del país es considerada como licor nacional según el inciso 3º, artículo 19 de la vigente Ley de Licores.

El asunto después de varios meses, ha sido resuelto por la Secretaría de Instrucción Pública, según nota que ha dirigido al comercio interesado y que para conocimiento general copiamos a continuación; dice así:

LA DIRECTIVA
Nº 205
San José, 18 de marzo de 1921.
Sr. don Abel Mens y Compañeros. Pte.

En la gestión hecha por ustedes sobre el particular, se resolvió que están obligados a satisfacer el impuesto de \$ 1.50 por trimestre por cada puesto de venta de cerveza del país, y \$ 3.00 al año por cada puesto de venta de licores nacionales.

Escuela "Juan Rafael Mora"

La matrícula de esta Escuela queda abierta en la oficina de la Junta de Educación, costado Este del mismo edificio. Oportunamente se anunciará la apertura de sus clases.
San José, 10 de Marzo de 1921.
El Director

Zapatería Española de José Giralt

Cartago, Costa Rica
Avisa al público la rebaja de 30% en las ventas al contado.—VENTA DE MATERIALES DE ZAPATERIA.—SOLICITA MONTADORES

Gran Realización!!!

El Viernes 11 del presente, se abrió la REALIZACION MAS GRANDE de mercaderías del incendio de «La Competencia», en el local frente a «La Marina». Lotes a comerciantes, pero al contado. Inmenso surtido de lanas, sedas, casimires, driles y toda clase de artículos de uso corriente.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONOMICOS

Lea todos los días hay nuevos.

OVOMALTINA PARA Niños - Adultos - Nostrizas

Acaba de recibir LA INDIA
Tomás Fernández & Hno. Apart. 614

Avisos Económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, \$ 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3% céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Comerciantes, MODISTAS Y FAMILIAS, Y ESPECIALMENTE LOS COMERCIANTES DE PROVINCIAS: Vendo un lote de mercaderías a precios de oportunidad, y son los siguientes. Si desean aprovechar vean pronto: se vende en conjunto o como lo desea el cliente: 150 piezas de lino, varias clases; 200 docenas medias para mujer; 200 docenas medias para hombre; 100 docenas camisetas de punto; 50 piezas merino de algodón, colores variados; corbatas y cefos para camisas y otra ininidad de artículos que vendó a precios especiales, inscribidos por su baratura.—AARON ASCH, al lado del Palacio de Justicia.—San José, C. R.

SE VENDE una casa de habitación, cómoda para familia numerosa, sana y bella, a prueba de tembloras y de incendio, con amplio solar cerrado de muros de ladrillo, situada en Carrizal, 200 metros al Este de la plaza. Pueden mostrarse a quien lo solicite cualquier día y hora, previa cita arreglada por teléfono llamando al Nº 15, circuito de Montecito.

Registradora que costó \$ 1,000 dólares se dá en \$ 1,500.—GRAN TIENDA DE ALAJUELLA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

Barbería CLUB INTERNACIONAL.—Se ofrece en venta un mobiliario completo para establecer una buena barbería.—Consta de 1 silla de primera clase, 1 lavatorio para agua fría y caliente, 1 calentador, un vibrador de pie y todos los demás útiles necesarios en una barbería.—También se ofrece en venta un buen billar de carambola. En el local del Club se mostrará todo a quien tenga interés.—Para precio entíese con el Secretario señor Ernesto Ortiz o con el Tesorero señor Jorge Aragón.

Vendo casa de bahareque y madera, con corredor, cuatro aposentos y solar octavo mansana, alto Estación Atlántico. Informar a MANUEL BRJARRANO o al apartado 393.

SEMILLA de Agavebillo y Guineo, vende a precios bajos Ramo Rodríguez Sandoval.—ESCOBAL.

Oportunidades! Un omnibus nuevo, aperado de 1ª clase para viajes al campo, en \$ 2,000.00.—Una volanta inglesa, nueva, aperada, de cuatro ruedas con llantas de cae, en \$ 1,700.00.—Un car o aperado para para reparar pan, jabón, candelas, o refritos, en \$ 750.00.—Un trozo de cables de tiro, retinto, garantizados y muy gordos, en \$ 1,000.00.—Volantas aperadas de dos ruedas, desde \$ 250.00.—Un caballo de tiro con arnés en \$ 250.00.—Una casa moderna para familia numerosa, en \$ 9,000.00.—Enténderse con el dueño ANTONIO MARTINEZ GARCIA.—Fábrica de Coche, 250 varas al Este de la Botica Astorga.

Leche de Higueurón acaban de recibir GRILLO HERMANOS, frente a las Alcaldías, que ofrecen a los consumidores en la forma que la necesitan.

Ya le'egó el mejor papel de fumar y el más barato, marca «EL PINO», en resmas de 500 piletos a razón de \$ 35.00 resma en «LA MAGNOLIA».—ESCARRE HNOS.

Escuela de Música «Santa Cecilia» Ya comenzaron las clases.—La matrícula sigue abierta.—J. J. VARGAS CALVO, Director.

EMPLBO Se necesita una persona muy competente y de mucha práctica en el Comercio y Banca, con referencias de primera, para empleo de responsabilidad en una Casa importante de la plaza.—Ofertas de personas que reúnan estas condiciones, al apartado 1191.

Negocio de Pulpería, Taquilla y Vinería en punto comercial en Estación, tengo comisión de vender.—FRANCISCO ARMIJO M.

Comensales Esmerado servicio de comidas a domicilio se sirve en casa de don Rafael de Saborio, 7ª Avenida Este, 25 varas al Este de «La Marina».

Vendo una buena casa en esta ciudad con un solar grande y bonito. Enténderse con Roberto Montero en este diario.

Habitación Se alquila del 15 de Marzo en adelante, un apartamento aparente para hombres solos, ventilado, grande y en casa de madera.—Dirigirse al apartado 291.

Pasto PARA LECHERIAS.—Bástago de guineo se ofrece para suministrar por contrato. Dirigirse al apartado 774.

De venta dos casas en lugar muy céntrico propias para pequeña familia. Para informes dirigirse a esta Redacción.

Caia de hierro de regularidad se desea comprar.—ALBERTO ARAGÓN.

Para el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Dirigirse al apartado Nº 799.

Alquilo dos piezas, dan a la calle, una de ellas es buen punto para comercio. Enténderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Española.

Sierra circular una sierra repuesto, 7 palgas de diámetro, vendo, Joaquín Montero h, 200 v. al este Botica Española.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Joaquín Montero h.

Giros y moneda extranjera compran y venden W. L. Benegas & Co. Oficina frente al Banco de Costa Rica, San José, Sacrasal en Puntarenas, Calle Comercio, Sur del Muellecito. Se atienden órdenes de pago y cobranzas de letras y cuentas en San José y Puntarenas.

Cámara fotográfica, tamaño 6 1/2 por 8 1/2, lente alfa, vende. Informes con nuestra oficina.

LUIS CASTRO SABORIO ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro San José, C. R.

Aviso importante Se hace saber de la manera más solemne a todo el comercio, agricultores, productores y vendedores de toda clase de productos, que esta oficina comenzará a establecer una rigida inspección sobre los precios que se cobren y que ejercerá la más severa sanción sobre todos aquellos que hagan de los momentos actuales una base de especulación y ganancia privada.

Se ordena a todos los ciudadanos, a todas las mujeres y a todos los niños que conquieran a esta oficina sin demora alguna todo caso en que un vendedor de cualquier artículo haya elevado sus precios por sobre lo que eran el día 25 de febrero próximo pasado. Los ocultadores de tales casos serán considerados cómplices y juzgados como tales.

Oficina de Vigilancia de Precios Intendencia General del Ejército

San José, 5 de marzo de 1921.

Calendarios para Escritorio. — Almanzques de todas clases

LIBRERIA ESPAÑOLA

TELEFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial.

Recomendamos para este objeto, el uso del «VERME-OL», remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

Depósito de Maderas EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO

Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - SAN JOSE, C. R.

Cámara de Comercio de Costa Rica PERMANENTE

A los señores socios de esta Cámara, que residan fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén «Ambos Mundos», a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.

San José, 6 de Marzo de 1921.

FERROCARRIL al PACIFICO

NUEVO ITINERARIO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEASE PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEASE PARA ARRIBA)	
SAN JOSE	SAN JOSE		PUNTARENAS	ALAJUELA
ALAJUELA	PUNTARENAS		SAN JOSE	SAN JOSE
Diario	Diario		Diario	Diario
HORAS	HORAS	HORAS	HORAS	HORAS
15 00	9 00	SAN JOSE	14 34	11 03
15 35	9 35	SAN ANTONIO	13 56	10 25
16 00	10 00	CIRUELAS	13 33	10 00
16 20		ALAJUELA		9 30
	10 20	TURRUCAREZ	13 10	
	10 50	ATENAS	12 43	
	11 02	LA BALSA	12 25	
	11 25	ESCOBAL	12 01	
	12 20	OROTINA	11 10	PUNTARENAS + ESPARTA
	13 55	EL ROBLE	9 10	Domingo, Martes Jueves y Sábado
	14 20	PUNTARENAS	8 45	17 40
6 15		ESPARTA		17 00
7 05		EL ROBLE		16 30
7 30		PUNTARENAS		HORAS
HORAS	HORAS		HORAS	HORAS

Hay varias estaciones intermedias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 19 de Marzo de 1921.

El Almacén LA MAGNOLIA ACABA DE RECIBIR:

Atún, Sardinas, Paté de Foie Gras, Petit Pois y Champignons de Rodol, Boquerones, Anchoas, Salmón, Kippered Herrings, Merluza, Calamares, Ostiones, Marrons Glacés, Agua de Vichy, Cognac Bisquit y Martell, Aperitif, Vinos y Licores de todas clases, Aceitunas, Sal de Frutas, Galletas, Confites, Cigarrillos y Puros de la Habana, etc., etc.

ESCARRE HNOS

ZAPATERIA AQUILES

CALLE CENTRAL SUR

GIROS SOBRE NUEVA YORK y Moneda Americana

Compran y Venden Atmella Hnos.
Teléfono 447 - SAN JOSE - Apartado 114.

Premio OBSEQUIEMOS UN FRASCO

CONTENIENDO DOS ONZAS DE LA Leche Malteada BORDEN'S

a cada persona que nos entregue en cambio 6 frascos vacíos de 7 onzas (en buen estado y con sus tapas) de la Leche Malteada BOREDN'S

o 3 frascos vacíos de la misma leche de 14 onzas; o se pagarán los frascos vacíos a razón de 10 céntimos cada uno, sean de 7 o 14 onzas.

THE BORDEN CONDENSED MILK Co. - NEW YORK
MUSEO COMERCIAL, AGENTES NPL. Leche Malteada
Apartado Nº 636. - Teléfono Nº 825. - Avenida 3ª Oeste (25 varas al Este del Paso de la Vaca).—SAN JOSE.

La Prensa de Centro América y Costa Rica De Orotina

Costa Rica es Centro América ante Panamá. Dijo ayer el Diario del Salvador, que no tardaría en hacerse pública la declaración oficial de los Gobiernos signatarios del Pacto de Unión Centroamericana...

satisfacción, pues ellas vienen a confirmar de una manera positiva la solidaridad de los hermanos de este desgraciado territorio del Istmo. Los pueblos viriles del Lempa y el Motagua, están demostrando que aun palpitaba en ellos el alma prócer de los fundadores de la República centroamericana...

Nicaragua no es indiferente a lo que acontece a la hermanada costarricense. Aun protesta contra la usurpación de parte del territorio centroamericano. Y así, del uno al otro confín del Istmo, estos pueblos proclaman como suyos derechos y deberes de Costa Rica, porque suyos lo son realmente, y forman con la República que digna y patrióticamente preside Julio Acosta, un todo homogéneo, una sola nación que está dispuesta a defender su territorio, y a sacar adelante las demarcaciones que en su naturaleza y la historia establecieron en nuestras fronteras con otros países, y válidos los fallos arbitrales, y de estricto cumplimiento las estipulaciones de los Tratados diplomáticos que Panamá pretende desconocer, irrespetar y no cumplir.

La actitud del Gobierno salvadoreño tiene en este pueblo la más calurosa aprobación. El Salvador, por tal actitud, sabe hacerse digno de este calificativo con que lo distinguió un hombre público de Estados Unidos, Mr. Blaine: «El Salvador es en el Istmo de Centro América el hermano de cuatro hermanas, y como si esa circunstancia de masculinidad lo invistiera de especiales deberes, lo vemos en la historia ejerciendo la misión de salir siempre en defensa de los fueros que a todos aquellos pueblos son comunes.»

DIARIO DEL SALVADOR 4 de marzo de 1921. El conflicto Tico-Panaméno. Los graves sucesos de nuestras vecinas del Sur, llama la atención poderosamente en Centro América. Se han puesto en juego vitales intereses de fraternidad, en este conflicto actual en que la justicia ampara a Costa Rica. Una voz clamorosa se levanta desde el alma de los pueblos para protestar contra un Gobierno que quiere lesionar los derechos de posesión que atañen a Costa Rica, según el laudo a que la cuestión territorial fue sometida, y que no fue acatado por la República disidente de Panamá.

Las acciones de armas han principiado; el éxito parece ser por el momento favorable al ejército tico, que en esta vez está bien preparado para una larga campaña y dotado de equipo moderno.

El suceso de simpatía de El Salvador se ha alzado solemnemente y tremolando una bandera para defender a un aliado de sentimiento, Costa Rica. Aliste ejércitos y los desea pasarlo por nuestra tierra, puesto que es esta oportunidad hermosa de demostrar el coraje de sus tropas encendidas de entusiasmo para la causa centroamericana.

Suena Nicaragua está quieta y es muestra neutral; pero muchos millares de ciudadanos independientes del Gobierno, simpatizan con este incidente internacional que amenaza el derecho de los pueblos.

En los actuales momentos, el tópico obligado de todas las conversaciones es el conflicto tico-panameño. Es el plato de resistencia que se hace imprescindible a todas las discusiones y comentarios. La asquerosa política de campanario no ha olvidado por pensar sólo en la más amplia que, atañe a Centro América.

Las noticias que llegan de Guatemala y de El Salvador nos llenan de

Los hechos hablan El caso actual de Costa Rica con Panamá es digno de atención. Todos estos países istmeños tienen dificultades territoriales. Vanas han sido las gestiones diplomáticas y vanos los fallos arbitrarios. De repente salta el conflicto y la sangre corre. En pueblos distintos, se explica que la demarcación de fronteras constituye uno de los miembros de una misma raza, costumbres, lengua, religión y aspiraciones, y por qué no sojeter a las leyes del honor pacífico las diferencias territoriales?

Costa Rica tiene litigio de fronteras con Nicaragua y Panamá; Nicaragua con Honduras y con el Salvador, pues el golfo de Fonseca fue objeto del fallo de la Corte de Justicia Centroamericana de San José; Honduras es convecino en las mismas aguas y mantiene una dilatada e incansable controversia con Guatemala.

Naturalmente, esas disputas territoriales encienden los ánimos en cualquier momento, despertando con el nombre de patriotismo, el egoísmo lingüístico. Van los pueblos a la guerra, si no van, se cultiva en cada país el odio contra el vecino. Los problemas de la política se mezclan con las pretensiones territoriales y la vida del Istmo se complica.

El concepto de nacionalidad borra la falsa importancia de las fronteras. Si los cinco Estados forman parte de una sola nación, el interés de ésta, la necesidad de vigorizar la República federal disminuye la importancia que el separatismo concede a las demarcaciones fronterizas. Los límites territoriales se fijarán de común acuerdo, sin ruidos de ninguna clase, porque en todo caso la República Centroamericana queda íntegra. La importancia de un Estado no perjudica a otro, sino que beneficia al patrimonio común, que es la patria grande.

El patriotismo istmeño debe hacer votos por que termine sin sangre la actual dificultad entre Costa Rica y Panamá. Aunque a primera vista parece simple y sensible el incidente, puede ser que sea muy complejo y trascendental. Se juega en estos momentos el éxito del movimiento unioñista. Se ha dicho que el gobierno de Managua firmó una alianza secreta con el de Panamá. Es pues, digna de atención la dificultad surgida entre las naciones del sur.

Y por lo mismo, los poderes signatarios del pacto, o sea Honduras, El Salvador y Guatemala, deben ofrecer su apoyo moral y material, sin tardanza, al pueblo y gobierno de Costa Rica en esta hora de prueba y de peligro.

(«El Cronista», Tegucigalpa.)

HOTEL WASHINGTON Administrado por un Proprietario M. de la Prade UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS SE HABLA INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRÍOS Y CALIENTES CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS Teléfono Nº 173 Apartado Nº 475

Cuidado con sus dientes!

Si no tenéis cuidado de ellos, se han de echar a perder y los perderéis y la salud también. El diente es un órgano esencial, cuando mediante un pequeño gasto se puede tener la certeza de conservar los dientes en buenas condiciones y perfecta belleza. Como agua dentrificadora es el Odol el único que ejerce su influencia refrescante y anti-séptica, no solo cuando se emplea, sino horas después.

Siendo el Odol líquido, penetra en todas las cavidades e intersticios dentro y entre los dientes, impregna las esmaltes y todas las membranas de la boca, constituyendo de ese modo un preservativo y salvaguardia para los dientes que no se encuentran en ningún otro específico. Es este efecto duradero el que da a aquellos que usan diariamente el Odol, una certeza absoluta de que sus bocas están al abrigo de los procesos de descomposición, pues no siendo atendidos estos, destruyen inevitablemente los dientes.

Depósito: BOTICA FRANCESA

La primera película de Kipling

La casa Pathé, está imprimiendo la primera película que se hace, de las obras del famosísimo poeta inglés Rudyard Kipling. Se llama en inglés «Sin beneficio para el clero», pero apesar del título, no tiene problemas eclesiásticos el tema. El poeta británico no sólo se dedica a hacer el argumento conforme a los clásicos sagrados, sino que también se ha tomado el trabajo de redactar el mismo los títulos de la película, lo que es de gran importancia pues no son raras las interpretaciones bárbaras que de una escena hacen los directores, haciendo de la obra un verdadero desastre.

La Fiesta Patriótica del Domingo El Jefe del Batallón de la Muerte es condecorado

A las 9 horas y 30 minutos del domingo, se dieron cita en el amplio salón del Circo Teatro, casi todos los elementos que integran el famoso «Batallón de la Muerte», con objeto de colocar en el pecho de su valiente jefe y amigo, el Coronel don Francisco Amérguez Oroya, una medalla conmemorativa, tanto por el desinterés y abnegación con que se alistó al frente de un grupo de jóvenes josefinos, decididos patriotas, y marchó a la frontera, dispuesto como todos ellos, a derramar su sangre por nuestra amada Costa Rica, cuanto por las hazañas que su valor y espíritu de sacrificio le permitieron conseguir. Por tal motivo, el General don Roberto Tinoco, primer jefe del Batallón, hizo entrega del modesto y significativo presente en nombre de todos sus compañeros, usando frases encomiásticas para el señor Amérguez.

Visiblemente emocionado el amigo don Paco, contestó las frases del señor Tinoco, haciendo presente su eterna gratitud, por la distinción de que era objeto. Ratificó en forma enérgica, la disposición en que siempre había estado, para afrontar su vida en defensa de nuestra Patria.

Una continuación, por medio del General Tinoco, fué invitado el «Batallón de la Muerte», por su jefe el Coronel Amérguez, para pasar al Club Internacional a tomar una copa a la salud de Costa Rica. Ya en el Club, el coronel don Mariano Solórzano, haciendo derroche de buen humor, levantó su copa y rompió el fuego de los brindis. Como siempre, resultó incidido y se le ovacionó, recibiendo desde ese momento, en premio de sus bríos frases, el nombramiento de «Introducción oficial de los oradores que debían sucederle en el uso de la palabra».

El fotógrafo señor Gómez Miralles tomó dos vistas del simpático grupo de amigos que allí departía. Cuando la alegría llegó a su colmo, principió a desfilas como ante una pantalla cinematográfica, el siguiente personal de oradores, previa introducción de Solórzano: Otilio Ulate, Luis Esquivel, Gonzalo Gutiérrez, Víctor M. Quirós, Oscar Oroya, Luis Valenzuela, Federico González L., General Fernando Cabezas; y algunos más que escaparon de mi memoria. Todos tuvieron frases galanas alusivas al acto y si por un momento se desahogó la alegría y la franca cordialidad que caracteriza a los miembros de «El Batallón de la Muerte».

Damos a continuación el nombre y ocupación de algunos de los miembros

Cautiverio de nuestros soldados

(Telegrama de Puntarenas) A DIARIO DEL COMERCIO Tripulantes de las lanchas «La Esperanza» y «La Estrella», capturados con éstas en Coto y conducidos a Panamá como prisioneros de guerra, de regreso a este puerto a principios de semana, aseguran que algunos compañeros de ambas embarcaciones quedaban detenidos en Conte, en donde se les obliga a trabajar contra su voluntad, del mismo modo que en los tiempos antiguos a los prisioneros de guerra, considerados como esclavos. Sospechamos que el Gobierno ignora estos hechos y con el propósito de que haga las reclamaciones del caso, es que repetimos aquí lo que aseguran tales tripulantes. Los detenidos son: Lorenzo Hernández (s) Manguera, Agustín Espinosa, Abel Cascante y Juan Caleiro, costarricenses; Carlos Buzo y Juan Diego Tejada, mexicanos; y Benjamín Reyes, nicaragüense. Nada más agregamos porque lo creemos innecesario.

Después de la guerra Variadísimo y enorme surtido de sombreros de paja para caballero, recibí ayer LA ELEGANTE de Roberto Carranza y Co. Precios muy bajos, consúltense antes de ir a otra parte. Usted puede estrenar en Semana Santa un sombrero fino y barato.

Bienvenido sea (TELEGRAMA DE LIMÓN) A DIARIO DEL COMERCIO Acaba de llegar de la región de Sixago Mr. R. L. Genoud, oficial americano de artillería, quien maneja una de las ametralladoras costarricenses en Onahito. Llegará a la capital en el tren ordinario. Por su costarricense es merecedor a todas nuestras simpatías.

Nota de duelo Turrialba, marzo 18 de 1921. En la mañana de ayer, de una manera trágica y casual, murió don Vicente Sotela, cumplido empleado de la Northern.

Muere joven el señor Sotela, cuando la vida le proporcionaba sus halagos y la ventura sus sonrisas. Una bala disparada en hora aciaga puso fin a sus días.

Buen hijo, espeso modelo, de carácter jovial, el extinto se había captado numerosas simpatías; su muerte ha sido motivo de duelo general. Al descubrirnos respetuosos ante la tumba del amigo, hacemos presente a la vida y demás deudos, la expresión de nuestra sincera condolencia.

REVOLTOS

Noticias Centroamericanas

TELEGRAMAS DE EL SALVADOR San Salvador, marzo 18. A DIARIO DEL COMERCIO Poeta mexicano Juan B. Delgado está recibiendo en sesión solemne el martes. —Atencio Salvadoreño, acláranse en «Diario del Salvador» erróneas apreciaciones sobre tratado comercial entre Francia y El Salvador. —En Tocanaquepeque inaugurase Biblioteca Pública. —Con motivo Semana Santa, aumento movimiento comercial. —Sábado fué recibido en audiencia pública la Delegación Mexicana que preside el Excmo. Juan Delgado, por el Presidente Meléndez. —Construyese actualmente varios edificios de cemento armado, en lugares de los incendios en reposición de los viejos edificios.

DIARIO DEL SALVADOR Santa Ana, marzo 19. A DIARIO DEL COMERCIO Cervecería «La Constancia» ha despedido todas las mujeres y mitad hombres trabajadas, por enorme disminución consumo cerveza. —Habría baile Teatro Nacional beneficio dormitorio menesterosos proyectase construir. —Han comenzado vacaciones Semana Santa oficinas públicas.

DIARIO DE OCCIDENTE TELEGRAMAS DE HONDURAS A DIARIO DEL COMERCIO En la sesión de hoy el Congreso Nacional aprobó los ascensos de 22 generales de brigada de sus sesiones por diez días más. —El Poder Ejecutivo en contrato ha firmado a don Alberto Rehder en calidad de arriendo la empresa de agua y luz eléctrica de Tegucigalpa y Comayagua por término de tres años. —Se dice que los señores don Vicente Testa y don Francisco Argüel renunciaron el grado de General que les conferió últimamente la Asamblea legislativa. —«El Cronista» comenta el telegrama dirigido a su director por el señor Presidente de Costa Rica don Julio Acosta en el cual se dice que en mayo próximo el Congreso ordinario Costarricense conocerá del Pacto de Unión y si merece la aprobación de este cuerpo se convocará una asamblea constituyente para la final ratificación del tratado.

EL CRONISTA —Estimados amigos: embarco para Guatemala rumbo a México, voy triunfando.

Afmo.—RAÚL VILLALÓN

Caruso continúa grave El gran tenor, el único de los tiempos contemporáneos que ha logrado descansar sobre un sólido pedestal de gloria, está grave, casi agoniza.

Su residencia en el Hotel Vanderbilt de Nueva York es constantemente visitada por eminentes facultativos, que prevén, no obstante la corpulencia y fuerza del tenor, un funesto desenlace. La enfermedad que tantos estragos ha causado en la salud de Caruso, es la pleuresía, que no cede, no obstante los constantes cuidados médicos que se le prodigan. Ojalá que la vitalidad del famoso tenor, triunfe de los estragos del mal.

La Compañía de Opereta del Maestro Cotó llegará el sábado en el vapor holandés

Con verdadero placer anunciamos a nuestros lectores que Manolo Rodó recibió anoche un cable anunciándole que la Compañía de Opereta Española que dirige el Maestro Cotó llegará en el vapor holandés que según itinerario arribará a Puerto Limón el próximo sábado 26. Esta es una noticia que llenará de júbilo al público josefino que está ansioso de que llegue el momento de darse el gusto de volver a aplaudir a las encantadoras Laura Obregón, Aurora Cortadella y María Martínez, y de admirar a Gironella, a Castejón y al incomparable Enrique Martínez, verdadero fénix de nuestro público.

La temporada que dicha magnífica Compañía hará en el Trébol será fructífera en éxitos y en estrenos, pues están empeñados en darnos a conocer las mejores operetas que últimamente se han estrenado en España.

El entusiasmo que reina es sin precedente y podemos asegurar que el éxito será de esos que no se olvidan fácilmente.

La MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907) No emplea tapas usadas Juan Luis Campos Teléfono 190 - Apartado 935

En el Teatro Variedades

Obtuvo un éxito por demás extraordinario, la primera parte de Los Misterios de París, creación cinematográfica adaptada de la inmortal novela de igual título debido a la fecunda pluma del célebre escritor francés Eugenio Suá. Pocas cintas han llegado al país que despertien el interés de Los Misterios de París y que hayan interesado tanto al público porque además de su conocimiento e interesante argumento admirablemente desarrollado contiene vistas que son reconstrucciones perfectas de la Ville lumière del siglo pasado.

Nota de duelo

Turrialba, marzo 18 de 1921. En la mañana de ayer, de una manera trágica y casual, murió don Vicente Sotela, cumplido empleado de la Northern. Muere joven el señor Sotela, cuando la vida le proporcionaba sus halagos y la ventura sus sonrisas. Una bala disparada en hora aciaga puso fin a sus días. Buen hijo, espeso modelo, de carácter jovial, el extinto se había captado numerosas simpatías; su muerte ha sido motivo de duelo general. Al descubrirnos respetuosos ante la tumba del amigo, hacemos presente a la vida y demás deudos, la expresión de nuestra sincera condolencia.

Noticias Centroamericanas

TELEGRAMAS DE EL SALVADOR San Salvador, marzo 18. A DIARIO DEL COMERCIO Poeta mexicano Juan B. Delgado está recibiendo en sesión solemne el martes. —Atencio Salvadoreño, acláranse en «Diario del Salvador» erróneas apreciaciones sobre tratado comercial entre Francia y El Salvador. —En Tocanaquepeque inaugurase Biblioteca Pública. —Con motivo Semana Santa, aumento movimiento comercial. —Sábado fué recibido en audiencia pública la Delegación Mexicana que preside el Excmo. Juan Delgado, por el Presidente Meléndez. —Construyese actualmente varios edificios de cemento armado, en lugares de los incendios en reposición de los viejos edificios.

DIARIO DEL SALVADOR Santa Ana, marzo 19. A DIARIO DEL COMERCIO Cervecería «La Constancia» ha despedido todas las mujeres y mitad hombres trabajadas, por enorme disminución consumo cerveza. —Habría baile Teatro Nacional beneficio dormitorio menesterosos proyectase construir. —Han comenzado vacaciones Semana Santa oficinas públicas.

DIARIO DE OCCIDENTE TELEGRAMAS DE HONDURAS A DIARIO DEL COMERCIO En la sesión de hoy el Congreso Nacional aprobó los ascensos de 22 generales de brigada de sus sesiones por diez días más. —El Poder Ejecutivo en contrato ha firmado a don Alberto Rehder en calidad de arriendo la empresa de agua y luz eléctrica de Tegucigalpa y Comayagua por término de tres años. —Se dice que los señores don Vicente Testa y don Francisco Argüel renunciaron el grado de General que les conferió últimamente la Asamblea legislativa. —«El Cronista» comenta el telegrama dirigido a su director por el señor Presidente de Costa Rica don Julio Acosta en el cual se dice que en mayo próximo el Congreso ordinario Costarricense conocerá del Pacto de Unión y si merece la aprobación de este cuerpo se convocará una asamblea constituyente para la final ratificación del tratado.

EL CRONISTA —Estimados amigos: embarco para Guatemala rumbo a México, voy triunfando.

Afmo.—RAÚL VILLALÓN

Caruso continúa grave El gran tenor, el único de los tiempos contemporáneos que ha logrado descansar sobre un sólido pedestal de gloria, está grave, casi agoniza.

Su residencia en el Hotel Vanderbilt de Nueva York es constantemente visitada por eminentes facultativos, que prevén, no obstante la corpulencia y fuerza del tenor, un funesto desenlace. La enfermedad que tantos estragos ha causado en la salud de Caruso, es la pleuresía, que no cede, no obstante los constantes cuidados médicos que se le prodigan. Ojalá que la vitalidad del famoso tenor, triunfe de los estragos del mal.

La Compañía de Opereta del Maestro Cotó llegará el sábado en el vapor holandés

Con verdadero placer anunciamos a nuestros lectores que Manolo Rodó recibió anoche un cable anunciándole que la Compañía de Opereta Española que dirige el Maestro Cotó llegará en el vapor holandés que según itinerario arribará a Puerto Limón el próximo sábado 26. Esta es una noticia que llenará de júbilo al público josefino que está ansioso de que llegue el momento de darse el gusto de volver a aplaudir a las encantadoras Laura Obregón, Aurora Cortadella y María Martínez, y de admirar a Gironella, a Castejón y al incomparable Enrique Martínez, verdadero fénix de nuestro público.

La temporada que dicha magnífica Compañía hará en el Trébol será fructífera en éxitos y en estrenos, pues están empeñados en darnos a conocer las mejores operetas que últimamente se han estrenado en España.

El entusiasmo que reina es sin precedente y podemos asegurar que el éxito será de esos que no se olvidan fácilmente.

La MEJOR

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907) No emplea tapas usadas Juan Luis Campos Teléfono 190 - Apartado 935

En el Teatro Variedades

Obtuvo un éxito por demás extraordinario, la primera parte de Los Misterios de París, creación cinematográfica adaptada de la inmortal novela de igual título debido a la fecunda pluma del célebre escritor francés Eugenio Suá. Pocas cintas han llegado al país que despertien el interés de Los Misterios de París y que hayan interesado tanto al público porque además de su conocimiento e interesante argumento admirablemente desarrollado contiene vistas que son reconstrucciones perfectas de la Ville lumière del siglo pasado.

Nota de duelo

Turrialba, marzo 18 de 1921. En la mañana de ayer, de una manera trágica y casual, murió don Vicente Sotela, cumplido empleado de la Northern. Muere joven el señor Sotela, cuando la vida le proporcionaba sus halagos y la ventura sus sonrisas. Una bala disparada en hora aciaga puso fin a sus días. Buen hijo, espeso modelo, de carácter jovial, el extinto se había captado numerosas simpatías; su muerte ha sido motivo de duelo general. Al descubrirnos respetuosos ante la tumba del amigo, hacemos presente a la vida y demás deudos, la expresión de nuestra sincera condolencia.

VALDA UNA PASTILLA VALDA EN LA BOCA ES UNA GARANTÍA DE PRESERVACION de las afecciones de la Garganta, Coriza, Rinofaringe, Bronquitis, etc. ES LA RAPIDA CURACION de todas las enfermedades del pecho ADVERTENCIA IMPORTANTÍSIMA PEDIR, EXIGIR en todas las farmacias LAS LEGÍTIMAS PASTILLAS VALDA que son ÚNICAMENTE las que se venden en CAJAS con el nombre VALDA en la tapa. SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

LA PARRA de LUCAS OLIVARES ACABA DE RECIBIR LAS SIGUIENTES MERCADERIAS: Salchichón, Tocinete y Jamón. Reconstituyente Sazonón propio para enfermos. Un surtido variado de confites Venecia. Coñac Tres Estrellas de Martell. Servicios para Bodas y Bautizos.

LA FAMA Acaba de recibir el más completo surtido de Perfumería de COTI que venderá a precios de ocasión. Almacén y Tienda de Novedades SAN JOSE de COSTA RICA

JUNTA NACIONAL de SOCORROS SOCORROS a las Familias de los combatientes muertos en las jornadas del «COTO» Se avisa a estas familias que la JUNTA NACIONAL DE SOCORROS ha acordado distribuir entre ellas los fondos que les quedan. Despacho en las oficinas del Presidente y Vicepresidente señores don Eladio Prado y don Adolfo Cañas. San José, 16 de Marzo de 1921.

Westinghouse APARATOS ELECTRICOS PARA TODOS LOS FINES La Precisión de la Westinghouse Precisión, es la consigna, es el santo y seña obligado de todas las operaciones eléctricas. Las máquinas de la WESTINGHOUSE ELECTRIC son obras maestras de preciso y cuidadoso trabajo manual. Por eso es que cuando usted usa los instrumentos de la WESTINGHOUSE para medir corrientes eléctricas, elimina todos los elementos de suposición o conjetura, pues tiene usted en ellos la garantía con que la WESTINGHOUSE fabrica cada una de sus piezas y lleva usted la seguridad de tener entre sus manos instrumentos universalmente aceptados por las mayores autoridades científicas, porque van protegidos por el sello de garantía: el nombre de WESTINGHOUSE. Westinghouse Electric International Co. 165 Broadway, Nueva York, E. U. A. Dirección cablegráfica: Westcoespo, New York. Este espacio está destinado a mostrar periódicamente un nuevo aspecto de una de las grandes instituciones eléctricas del mundo.

FINE SOLO PIROS «Dipomático» de B. A. GONZALEZ & Co. CIGARROS FABRICANTES DEL PAIS PREMIADOS CON MEDALLA DE ORO. (15 DE SET. DE 1917). Solicite muestras en nuestra Fabrica. Garantizamos el sabor : : : : Frente al costado N. de la Catedral, contiguo a La Esmeralda. - Ap. 1006.

TEATRO NACIONAL - Compañía Mercedes Navarro

PENULTIMA FUNCION DE LA TEMPORADA

Sábado 26 de Marzo de 1921, a las 8.45 h.

VELADA A BENEFICIO DE **MERCEDDES NAVARRO**

Y EN HOMENAJE DE **TRISTES AMORES**

La actriz más personal del teatro moderno, con

Página de amor y de dolor interinas

Usted debe proveer su despensa lo mejor posible

ahora que se va con su familia a veranear

La Marina

donde conseguirá todo lo **BARATILLO** que necesite a precio de

Cablegramas

SERVICIO HAVAS

PARIS, 18. — Contestando Briand en la Cámara a los interpelladores, constató que si la Conferencia de Londres no arregló todos los asuntos, consiguió sin embargo que las banderas francesas, inglesas y belgas, fuesen izadas en la Rivera derecha del Rin, demostrando así la acción solidaria de los Aliados, quienes quieren obligar a Alemania a cumplir con sus compromisos. Se pone así también de manifiesto la decepción de los dirigentes alemanes quienes suponían que los aliados no se pondrían de acuerdo sobre el asunto de las sanciones. Abriga la esperanza de que unidos, los aliados superarían a Alemania recursos que seguramente asombrarían al mundo.

Briand manifestó que los aliados no pueden admitir la tesis alemana por la cual ellos se comprometerán a pagar por ser derrotados las que habían ocupado anteriormente.

PARIS, 20. — El canciller de Austria Mayr tuvo una entrevista esta mañana con León Bourgeois; luego visitó a Briand, acompañado de otros miembros de la delegación. Conferenció igualmente con Cambon, presidente de la Conferencia de Embajadores.

PARIS, 21. — El rey de Suecia dio una comida a la cual asistieron el señor Presidente de la República y su señora, los presidentes de la Cámara y del Senado, Mr. Briand y varios Ministros.

PARIS, 21. — Se anuncia el fallecimiento de Monsieur Bolo, hermano de Bolo Pacha, fusilado como traidor.

PARIS, 21. — En un interview de un reportero de Petit Journal, Viviani declaró que llevaría a Mr. Harding el homenaje del Gobierno francés, intérprete de Francia enteros.

Dijo que se enteraría con los principales hombres públicos de aquel país.

Dijo que su visita aseguraría la continuación de las relaciones afectuosas de las dos naciones, y que si malas interpretaciones propagadas por la propaganda adversa existían serían pronto disipadas. Hasta que Francia manifieste sus intenciones pacíficas y su moderación para alinear la inercia de imperalismo.

Viviani asistirá a varias manifestaciones franco-americanas pero residirá especialmente en Washington.

El viaje de Viviani suscita en la prensa muchos comentarios. Todos los periódicos aprueban la decisión del Gobierno, confiándole una misión ante Mr. Harding; sin embargo algunos interpretan de un modo inexacto la misión.

Centros competentes declaran enteramente infundada la información de un diario americano de París, el cual pretende que Viviani llevaría el proyecto de una alianza franco-americana en contra del Japón. El hecho de que no le acompañe ningún experto hace creer que no se enteraría ninguna negociación. Su entrevista con Mr. Harding será sin embargo importantísima para las futuras relaciones de los dos países.

El Lic. D. Alejandro Aguilar Machado

Pertenece a esa juventud sana y estudiosa que sabe comprender la finalidad del hombre, puesto para ser útil entre la sociedad en que habita; es de los que alcanzan la corona preciosa que se da sólo a los que sacran la luz que brilla en la frente de Palas Atenea.

Joven aún entra a ser gala del Foro Nacional, llevando el tesoro de su honradez y de su ciencia con el severo porte de su corrección, para sólo usar su toga cuando así lo demanden la Justicia y la Equidad.



Lic. ALEJANDRO AGUILAR MACHADO

Vive el sincero, con franca seriedad, cuando extendiera anoche su diestra jurando el sacro correcto a los deberes del noble Ministerio con que hoy se halla investido, después de haber ganado de verdad el altísimo coronamiento de sus esfuerzos.

Bien haya juventud tan valiosa y perdure el empeño que hasta aquí le estimulara. La Patria se agrada y fortalece cuando sus hijos se hacen dignos de ella para servirle noble y altamente.

Bien haya entre nosotros este tipo de joven que todos conocemos, porque supo hacer los delimitaciones singulares de su personalidad desde muy temprana época, galante y estudioso, esclavo del Ideal, como Caballero de la Ciencia que sabe de la plenitud con pulcra distinción.

Anoche fué su examen final, y tal prueba supo dejarla a la altura de sus meritosísimos triunfos ya antes conquistados. La tesis que leyó es el resumen de sus estudios de sincero cosmocristianismo: pieza de alto valor literario y científico que apreciarán los que la escuchan desde la altura en que está escrita.

Saludo sincero para el culto Profesional. Anhelo de iguales empeños para su juventud, y alegría de amigo por las flores de éxito que a su paso ha de recoger siempre como premio a sus virtudes.

San José, 19 de marzo de 1921.

Películas a la luz del sol

Prodigioso descubrimiento

Se ha llegado a la última palabra en cuestión de cinematografía.

El Dr. Alfredo Castro Silverio acaba de inventar un procedimiento, demostrado en una oficina productora de películas de Nueva York, por medio del cual pretende sustituir la pantalla común de los cines, a fin de que las películas puedan exhibirse sin necesidad de oscurecer la sala.

Esta invención está destinada y parece muy propia, para los hospitales, escuelas y campos de diversiones.

La pantalla en cuestión es hecha de cristal y tiene una combinación de espejos que sirve para reflejar las imágenes y evitar la necesidad de oscurecer el sitio de proyección.

Quiere decir que este invento va a traer una revolución en el campo de la cinematografía, que acabará por abolir el lienzo blanco de los teatros.

Joaquín Fernández Montúfar

ABOGACIA

Calle 8°
150 v. al Norte del Mercado
Teléfono No. 90

Tres episodios notables

De la colosal serie *El rayo invisible*, se exhibirán hoy en el Teatro Moderno donde obtiene un éxito por demás extraordinario esta monumental cinta que no ha dada es de las mejores de su género que se han exhibido en Costa Rica.

Son los: 10 "Secretos del cerebro" 11 "Los petardistas" y 12 "Vengado", emocionante preparación del gran final. Además y en vía de atención al público se proyectará una cinta cómica.

Mañana terminará la exhibición de *El rayo invisible*.

Pronto tendrán lugar emocionantes estrenos.

Betún "MAGNET"

Vencidas las dificultades habidas hasta ahora de conseguir los ingredientes legítimos para el verdadero MAGNET, tenemos el gusto de ofrecer en venta una consignación que acaba de llegar, que ni en precio ni en calidad admite competencia.

JUAN KNOHR HIJOS

LA ALHAMBRA

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTÉS

— Pagés & Cía. —

Tabaco Itepeque. — Loja de toda clase. — Escobas para patio, extranjeras. — Cigarrillos "Susi". — Puros Habanos y Jamaica.

PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contigua al HOTEL WASHINGTON. — San José.

Movimiento Diario

MARTES, 21 DE MARZO, 1921.

Santorial

Martes Santo. — Santos Benito, abad fundador, y Filemón Marín.

Nacimientos

Rafael A. de la Trinidad, de Carlos Guevara y Luisa Abarca.

Defunciones

José Lurral, 50 años, San José.
Rafael Chávez, 18 años, Siquirres.
Daniel Flores, 37 años, Escazú.
Dorila Picado, 9 años, San José.
Aguilera Méndez, 33 años, San José.
Constancia Chávez, 29 años, Las Cañas.
Reveca Ledgeston, 75 años, S. José.
Emilia Pérez, 1 año, San José.
Marina Obón, 3 meses, San José.
Olivar Abarca, 6 meses, San José.

Pasaportes

Margarethello Garibaldi, para Italia.
Alfredo Martínez, para Cefoo.
Joaquín Gil Tristán, para Guatemala.

Por las Alcaldías

El Alcalde 49 ha dictado auto de enjuiciamiento contra Enrique Ortega Encalme, como autor de tentativa de Chamberlain, consistente en la famosa falsificación de billetes del Banco Internacional, cuyo hecho fué comentado repetidas veces.

El Agente Fiscal y el indiciado apelarón de esa resolución ante la Corte Suprema de Justicia.

— El mismo Alcalde dictó auto de detención contra Rafael Abarca, por detención contra Rafael Abarca, por detención grave inferida con un cuchillo de zapatería a su pariente Agustín Solano.

Empleados que firmarán una protesta

Con la noticia de haber sido rebajado el 10 % en los sueldos, todos los empleados están quejosos. Pero nos referimos a los del Registro Público, porque allí la queja presenta un caso especial. Estos empleados, cuya labor puede apreciar sólo los conocedores de lo complicado del trabajo que allí se hace, habían recibido recientemente una oferta de aumento por parte de los señores diputados, en su casi totalidad abogados que trabajan en su profesión y que a menudo se venían por el Registro.

Visto el pago que han recibido, los empleados del Registro levantarán una protesta formal contra los diputados de cuya actitud están quejosos.

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD EN Traphiclos, Pallas, Tubos para cañería y cloacas, Molinos, Boquillas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincoenta varas al Sur de la Cafetería de Chacra, Cuesta de Mora. — SAN JOSÉ, APARTADO No 239.

MARTIN Y MEDINA

Vuelve Paco Martínez

El popular actor Paco Martínez, que tiene en nuestro público una verdadera corte de admiradores, pronto volverá a esta capital. No se ha podido hacer que la Compañía trabaje en el Nacional, pues parece existir el empeño de tener cerrado este teatro como medida económica, pero sí trabajará en otro de esta ciudad.

Mucho entusiasmo ha despertado en nuestro público la noticia. Paco Martínez llegará a fines de este mes con su compañía.

Contra la ronquera e infecciones de la boca y garganta, 10,000 médicos dicen:

Formamint

PASTILLAS CERMIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Unidos, informando categóricamente que Panamá está avisada por el mismo Secretario de Estado de la Gran Nación Norteamericana, de respetar en todas sus partes los derechos que el árbitro Mr. White cedó con legítimo derecho a Costa Rica.

Que pronto se nombrarán los ingenieros que han de proceder a fijar los amojonamientos para señalar los límites legales.

El Gobierno americano expuso al Gobierno de Panamá, que exige dicho cumplimiento de una manera amistosa, pero con carácter enérgico y terminante.

También mostró un cable de nuestro Ministro en Washington en que explica, que el Presidente Porras, de Panamá, solicitó directamente del Presidente Harding su influencia en este asunto, y el propio señor Presidente de los Estados Unidos, le contestó de manera categórica que nada se puede hacer, puesto que Panamá tiene que respetar terminantemente los límites concedidos a Costa Rica por el laudo del Chief Justice y que era cosa resuelta, definitiva y aprobada en Consejo de Gobierno.

BARCELONA, 21. — Varios profesores de la Facultad de Medicina de

Ecos del incendio del viernes

Los talleres de Struck, fueron destruidos

Cuando la policía de servicio en la Calle Central entre Avenidas 8 y 10 tocó alarma de incendio, fuimos los primeros en llegar al lugar del siniestro.

Era la 1 y 30 de la madrugada y ardían los talleres de don Mariano Struck.

La bomba de incendio con su activo personal, acudió muy a tiempo para localizar el fuego, lo que pudo afortunadamente realizarse en la casa del señor diputado don José Guerrero, no sin dejar de sufrir esta propiedad grandes daños, como también perjuicio en los muebles de la casa y de algunas otras vecinas.

Las propiedades de doña Filomena Hurtado, en que se hallaba establecido el taller del señor Struck, la zapatería del italiano Andoni y la platería de Cajina, fueron destruidas completamente por el voraz elemento.

No había ninguna póliza sobre seguro.

Al señor Struck se le proponía constantemente que asegurara su taller, dada la existencia que en él tenía, y nunca quiso hacer la operación. Consideraba excesivo el porcentaje de 1/3 que se le cobraba.

Manifiesta que si hubiere resultado asegurado por casualidad, estaría sufriendo con el suceso ocurrido, en el que resultaron también perjudicadas personas honradas y dignas.

Su pérdida se estima en quince mil colones, según manifiesta su mismo Tenedor de Libros, el caballero don Abel Sánchez Muñoz, quien conserva los libros de contabilidad en su casa de habitación, donde trabajaba precisamente en ellos.

Lamentamos el desgraciado suceso que vino directamente a perjudicar un obrero trabajador y honrado, que debido a sus materiales esfuerzos pudo abrirse un buen porvenir y colocarse en una ventajosa posición.

VIDA SOCIAL

Comida

Con motivo de haber regresado de los Estados Unidos el apreciable caballero don Raúl Odio y su señora doña Emilia Figuera de Odio, se celebró el día de ayer una comida en la casa de don José Joaquín Alfaro y Sra., habiendo estado muy concurrida por todos los de su familia y amistades.

Les envía el DIARIO DEL COMERCIO a tan distinguidos viajeros un atento saludo de bienvenida.

Fiesta social

En la mansión de don Adolfo Sáenz, a las 20 horas, tuvo verificativo el domingo un hermoso baile de confianza lleno de sencillez y distinción, en el que reinó la bendita alegría, esahada eternamente joven que aviva los corazones y da ánimo al espíritu. Finalmente invitados por los esposos Sáenz González, en cuya casa las muchachas del barrio organizaron la fiesta, un número crecido de señoras, señoritas y jóvenes de nuestra sociedad se dieron cita bajo el amparo cuidadoso de sus atenciones para pasar un rato de grata expansión: veinticinco parejas se entregaron a las delicias del baile, rebosantes de alegría; y no fué sino hasta los dos horas de la madrugada en que terminada la fiesta, calló con la que iba la risa franca de los concurrentes. Pudimos anotar entre las asistentes las señoras: Luisa de Sáenz, Mercedes de Ramírez, Aurelia de Fernández, Adilia de París, Rosa de Young, Anita de Castro, Anita de Charpentier, Delia de Calzada, Edith de Bolten; las señoritas: Marta Castro, Claudia Young, Adilia París, Cristina Mora, Sara Villegas, Graciela Salazar, Anita y María Cañas, María del Carmen Saborío, Anita Calzada, María, Aida, e Idalie Charpentier; Sara, Dada y Violeta Madrid; Dorra Calzada, Mercedes Rucavado, Nelly Fernández, Mercedes Sáenz, Carmen Lizano, Margarita Sáenz, Edmundo Hutt, Alejandra Jiménez, Alvaro Sáenz, Roberto Fernández, Stanley y Milton Miguel Herrera, Stanley y Milton Cañas, Juan Romagosa, Fernando y Virgilio Castro.

El maestro Píez llevó la dirección de la orquesta que, en la ejecución de lo más escogido de su extenso repertorio, estuvo insuperable.

TEATRO NACIONAL - Compañía Mercedes Navarro

REGRESARON al país los heridos y enfermos que se hallaban en Panamá

En el vapor Pastores llegaron los valientes patriotas que en la región de Coto derramaron su preciosa sangre. Los familiares y amigos sabían de su arribo a la capital, esperaban ansiosos en la tarde del domingo la llegada del tren que los conduciría. Al entrar la majestuosa locomotora en el patio de la estación, un silencio respetuoso invadió el espacio. Todos los rostros expresaban angustia y satisfacción. Cada uno procuraba buscar incesante al hijo, al hermano, o al amigo.

Se desarrollaron escenas conmovedoras en aquel interesante momento.

Vimos a Guillermo Padilla quien viene muy mal herido, Magdalena Bustillos, capitán que era de la "Estrelita", Miguel Ángel Caldera capitán de la "Estrelita", el teniente Luis Rivera, el sargento Roberto Marillo, Alberto Mejía, Daniel Abarca (policia de la 2ª Sección) y unos seis individuos de la Primera Sección y el resto eran de Alajuela y Puntarenas en número de 31.

Tratamos de inquirir un informe verídico de los sucesos desarrollados en la región de Coto, y las impresiones que obtuvimos son de carácter tan intenso que nos abstuvimos de hablar con detalles precisos la verdad de los hechos.

En Coto fueron muy mal tratados los heridos y enfermos de fiebres que como prisioneros de guerra estaban al cuidado de las autoridades de dicha región.

No hubo raras de humanidad puesto que a los cuatro días, vistieron a ofrecernos por único alimento, un poco de bananas y un cabo de caña.

La travesía de Coto a Taboga, fué pésima. En cambio al llegar a David,

si recibieron obsequios y cuidados nuestros valientes compatriotas, de varios caballeros y señoras de la Cruz Roja.

Con un silencio de respeto y compasión, fueron recibidos los héroes costarricenses, siendo cuidadosamente atendidos y obsequiados con puros cigarrillos y otros objetos.

La soldadera panameña mercedada con Armuelles, Grimaldo y Quintero, tuvieron actos despectivos, inoábiles, que las leyes militares condenan. Daban a los centinelas panameños que cuidaban de los prisioneros, órdenes seguras que demostraban el bárbaro sentir de aquellos jefes desalmados.

Todavía nos quedan cinco héroes, que por su estado no fué posible aún verificar su traslado, y permanecen en el Hospital Santo Tomás de Panamá. Probablemente regresarán en el vapor próximo.

El estado del Coronel Padilla

A este valiente jefe tuvimos la viva satisfacción de verle en el seno de su amorosa familia. Viene muy mal herido. No quisimos importunarlo con nuestra entrevista, pero bien comprendió el joven militar la profunda alegría que experimentábamos cuando lo sentimos entre nosotros.

Ayer mismo a las 11 de la mañana, y acompañado por su cariñosa madre y el Dr. Moreno Cañas, fué convenientemente trasladado al Hospital de San Juan de Dios para someterlo a curación. Bienvenidos sean los candillos que convertidos en héroes superaron dejar el nombre de su patria escrito con sangre en aquellas desoladas regiones que arteramente pretendían arrebatarnos la chusma panameña.

TEATRO MODERNO - Martes 22 Marzo

SEGUNDA EPOCA de la grandiosa cinta

Los Misterios de París

ESTRENO de los episodios 10, 11 y 12 de la cinta

EL RAYO INVISIBLE

TEATRO MODERNO - Martes 22 Marzo

ESTRENO de los episodios 10, 11 y 12 de la cinta

EL RAYO INVISIBLE

TEATRO TREBOL - Martes 22 de Marzo

GRAN FINAL DE LA SUPER SERIE

LA MANCHA ROJA

Episodios 14, 15 y 16

El 26 de Marzo llegará la Gran Compañía Española de Zuzuela.

TEATRO AMERICA - Martes 22 de Marzo

La aplaudida película de arte

LA MENSAJE de ARLES

"LA GEISHA" GIRALT & Hnos.

CONFITERIA Y PASTELERIA

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

TEATRO VARIEDADES - Martes 22 Marzo

SEGUNDA EPOCA de la grandiosa cinta

Los Misterios de París

ESTRENO de los episodios 10, 11 y 12 de la cinta

EL RAYO INVISIBLE

TEATRO MODERNO - Martes 22 Marzo

ESTRENO de los episodios 10, 11 y 12 de la cinta

EL RAYO INVISIBLE

TEATRO TREBOL - Martes 22 de Marzo

GRAN FINAL DE LA SUPER SERIE

LA MANCHA ROJA

Episodios 14, 15 y 16

El 26 de Marzo llegará la Gran Compañía Española de Zuzuela.

TEATRO AMERICA - Martes 22 de Marzo

La aplaudida película de arte

LA MENSAJE de ARLES

"LA GEISHA" GIRALT & Hnos.

CONFITERIA Y PASTELERIA

GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

ROMULO TOVAR

Abogado y Notario

OFICINA:

Licenciado don Carlos Brenes Ortiz

Municipalidad de San José

ORDEN DEL DIA

Sección 9ª, ordinaria, del 23 de marzo de 1921 a las 19 y media horas.

19.—Correspondencia.

20.—7 dictámenes o informes de funcionarios municipales en otros tantos expedientes de diversos particulares.

21.—Apelaciones de la Federación Gráfica y de la señora S. Calvo N., Manuel Fonseca y otros vecinos de esta ciudad y del nuevo impuesto de cañería, y de la señora María Molina de Marín s/ un acuerdo referente a una línea de construcción.

49.—7 memoriales sin informe que debe resolver la Municipalidad.

50.—Solicitudes de lotes en el barrio de Carit.

Secretaría Municipal.—San José, 21 de marzo de 1921.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

Tren de excursión a Limón

El próximo jueves santo a las 7.30 h. de la mañana saldrá de Alajuela un tren especial de excursión al Puerto de Limón. Este tren regresará de Limón el día domingo de Resurrección a las 13 horas.

El pasaje de ida y vuelta se ha fijado en C 7.00 en primera clase y C 6.00 en segunda. Dicho tren llevará un carro especial para señoras. Se presenta una oportunidad para visitar el puerto del Atlántico a un precio muy barato.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

Tren de excursión a Limón

El próximo jueves santo a las 7.30 h. de la mañana saldrá de Alajuela un tren especial de excursión al Puerto de Limón. Este tren regresará de Limón el día domingo de Resurrección a las 13 horas.

El pasaje de ida y vuelta se ha fijado en C 7.00 en primera clase y C 6.00 en segunda. Dicho tren llevará un carro especial para señoras. Se presenta una oportunidad para visitar el puerto del Atlántico a un precio muy barato.

Por las Alcaldías

El Alcalde 49 ha dictado auto de enjuiciamiento contra Enrique Ortega Encalme, como autor de tentativa de Chamberlain, consistente en la famosa falsificación de billetes del Banco Internacional, cuyo hecho fué comentado repetidas veces.

El Agente Fiscal y el indiciado apelarón de esa resolución ante la Corte Suprema de Justicia.

— El mismo Alcalde dictó auto de detención contra Rafael Abarca, por detención grave inferida con un cuchillo de zapatería a su pariente Agustín Solano.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

Tren de excursión a Limón

El próximo jueves santo a las 7.30 h. de la mañana saldrá de Alajuela un tren especial de excursión al Puerto de Limón. Este tren regresará de Limón el día domingo de Resurrección a las 13 horas.

El pasaje de ida y vuelta se ha fijado en C 7.00 en primera clase y C 6.00 en segunda. Dicho tren llevará un carro especial para señoras. Se presenta una oportunidad para visitar el puerto del Atlántico a un precio muy barato.

Por las Alcaldías

El Alcalde 49 ha dictado auto de enjuiciamiento contra Enrique Ortega Encalme, como autor de tentativa de Chamberlain, consistente en la famosa falsificación de billetes del Banco Internacional, cuyo hecho fué comentado repetidas veces.

El Agente Fiscal y el indiciado apelarón de esa resolución ante la Corte Suprema de Justicia.

— El mismo Alcalde dictó auto de detención contra Rafael Abarca, por detención grave inferida con un cuchillo de zapatería a su pariente Agustín Solano.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

Tren de excursión a Limón

El próximo jueves santo a las 7.30 h. de la mañana saldrá de Alajuela un tren especial de excursión al Puerto de Limón. Este tren regresará de Limón el día domingo de Resurrección a las 13 horas.

El pasaje de ida y vuelta se ha fijado en C 7.00 en primera clase y C 6.00 en segunda. Dicho tren llevará un carro especial para señoras. Se presenta una oportunidad para visitar el puerto del Atlántico a un precio muy barato.

Por las Alcaldías

El Alcalde 49 ha dictado auto de enjuiciamiento contra Enrique Ortega Encalme, como autor de tentativa de Chamberlain, consistente en la famosa falsificación de billetes del Banco Internacional, cuyo hecho fué comentado repetidas veces.

El Agente Fiscal y el indiciado apelarón de esa resolución ante la Corte Suprema de Justicia.

— El mismo Alcalde dictó auto de detención contra Rafael Abarca, por detención grave inferida con un cuchillo de zapatería a su pariente Agustín Solano.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

PUNTARENAS, C. R.

AMBOS MUNDOS

— URIBE & PAGÉS —

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confeites Ingleses, Americanos e Italianos

Todo: a Precios Bajos

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT

SOBRETIPO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO

En lugar de las molestas gárgaras, disolvase en la boca una sabrosa pastilla



La Guerra

Es voz de exterminio, es el acento infernal que infunde el terror y el espanto en los habitantes de las naciones contendientes; es el fatal golpe que todo lo derumba sin respetar derechos ni dignidades, reduciendo a escombros los monumentos y obras de arte y mérito que el hombre con su ingenio ha forjado y levantado; es el dolor en su intensidad más desesperante que destruye los cuerpos de los agonizantes caídos por los mortíferos proyectiles. La guerra es peor que la muerte en paz; la muerte es natural, y se efectúa bajo auspicios que resignan y mitigan el sufrimiento hasta calabar el último suspiro. La guerra no es natural; es el fanatismo de apasionadas arbitrariedades que insabiles en sus ambiciones, ciegan la razón y sin distinción de méritos ni deméritos, en una sola masa confunden sabios, ignorantes, ricos, pobres, inocentes y culpables, que en torbellinos son lanzados a la vida o a muerte. ¿Oportuno, que contemplamos? Confusión de cadáveres de los héroes que han sacrificado sus vidas en defensa de causas opuestas, aflambrado de rojo con su sangre el campo de la lucha. Creíamos que a raíz del tratado de paz firmado por la Liga de las Naciones, tendría efecto el desarme de ellas, para que se levantara el imperio de la razón, constituyéndose el tribunal supremo del arbitraje; que es el que debe decidir terminantemente todas las cuestiones y dificultades serias internacionales. Pero ya que la hora de este punto de regeneración humana, no ha sonado, sin que seamos cuanto será el tiempo, que aun retardará, es prudente no distraer ni desviar nuestra atención y miradas sobre el cuidado y limpieza de las armas, que quizá el día menos esperado, su brillo unido con el de nuestro patriotismo y valor, tengan que reflejar en la detención de nuestros derechos y honores patrios.

Por lo pronto el Gobierno debiera aprovechar la tregua de paz que permite los futuros acontecimientos, que en perspectiva la imaginación concibe.

No es solamente con el patriotismo y el valor, con lo que se va siempre a la victoria; a estas dos grandes y proverbiales cualidades que caracterizan al ejército costarricense, le es indispensable uno de sus más importantes complementos, cual es su instrucción militar, sobre todo en lo correativo y de incumbencia en los casos de campaña.

Es muy sensible y ridículo que la mayoría de nuestros jefes y clases ignoren voces de mando, toques de corneta y de tambor; así como saber tomar en cuenta todos los requisitos para el embarque, arribo y desembarque de sus tropas, su aprestamiento y atrinchamiento con su correspondiente equipo de guerra y provisiones de alimento. Como no sería de sorprendente y peligrosa la situación de muchos de nuestros jefes que en el campo de batalla los sorprendiera el enemigo aventajadamente aguerado, ignorando como ignoran los nuestros, toda evolución estratégica de ofensiva y defensiva por los avances y retiradas a fin de derrotar o rendir al enemigo, o por lo menos de imposibilitarle en lo más posible sus operaciones?

Para obtener todo esto y subsanar los defectos de que militarmente adolecemos y poder llegar a disponer de un ejército apto, para que en las contingencias militares que se presentasen el caso de tener que defender intereses directos, no estar expuestos al fracaso, el gobierno no debiera omitir ningún gasto y hacer venir un instructor técnico práctico, para que le dé a los jefes nuevos, lecciones gráficas relacionadas con la topografía plana y accidental de los terrenos teatros de las tragedias bélicas.

G. SALAZAR SÁENZ

CAFÉ Y CACAO MOLIDO

CONSULTE NUESTROS NUEVOS PRECIOS

CONSIDERABLES REBAJAS

R. ODIO & Co.

FABRICA DE JABONES DE TODAS CLASES

— MONTADO CON TODAS LAS MEJORES MODERNAS

Ofrece a todo el comercio de la República, las mejores clases de jabón y los precios más económicos.

Pida nuestro Jabón Veteador marca "Victorias", que es mejor que todas las clases similares importadas y mucho más barato.

Administrador, CARLOS SOLEY.

Apartado 1054 SAN JOSE Teléfono 123

AMBOS MUNDOS

— URIBE & PAGÉS —

Ofrecemos un gran surtido de Ropa interior fina bordada para señoras.—Pañuelos bordados finos.—Encajes y bordados finos y ordinarios.—Casimires ingleses.—Géneros de lana para señora.—Etamines suizas de superior calidad.

Confeites Ingleses, Americanos e Italianos

Todo: a Precios Bajos

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT

SOBRETIPO TODOS LOS DIAS. ESMERADO SERVICIO